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山航航空安全管理部总经理周宁

搞搞安安全全，，要要有有忘忘我我的的精精神神

1980年6月的一天，对于年
轻的周宁来说非比寻常，那是他
人生中重要的转折点。“当时部
队来学校招飞，听说要参加体
检，长这么大我从来没体检过，
于是我就报名了。”周宁的这番
话多半是有开玩笑的成分存在，
但就是这个抱着“可以参加体
检”想法报名参军的高中毕业生
却顺利地通过了部队严格的层
层筛选，过五关斩六将，最终成
功进入到位于长春的航空预备
学院。也就是在这里，周宁学习
了很多基础理论知识，经历了许
多超乎常人的体能训练。通常学
员们需要一年的时间来完成航
空预备学院的学习任务，表现优
异的周宁仅用了半年的时间就
完成了所有学习内容，完成了从
一名青涩的高中生到一名纪律

严明的军人的转变。
虽说在长春的日子让年轻

的周宁完成了从学生到军人的
蜕变，但那时他并没有真正接触
飞机。直到1981年1月，部队需
要一批轰炸机飞行员，身材魁
梧、成绩优异的周宁成功入选，
来到了位于四川的空军第二航
空学校。在那里，周宁人生中第
一次接触到了飞机。经过一段时
间的飞行理论与技术学习，周宁
开始在教员的指导下驾驶飞机。
从初教 6到轰 5，周宁一步一个
脚印，成为了第一批放单飞的学
员，他在飞行上的天赋开始慢慢
得到展现。

“按照剧情的设计，接下来
应该是顺利毕业，去部队从事运
输机的飞行工作。可事与愿违，
现实却不是这样的。”周宁意味

深长地说。原来，当年同周宁一
批的很多战友后来都到了空军
13师成为运输机飞行员。当时这
是令所有人都向往的一份工作，
周宁却留在了学校，成为了一名
教员。“其实教员也很好，但可能
是因为我当年上学时正好经历
文革，对老师的印象不是很好，
当听说要留下当教员时，心里很
失落。”周宁说。

既然留下，就要把教员这个
工作做好。周宁放下心中的失
落，把所有精力都投入到教学工
作中去。从1983年到1988年，周
宁带出了许多学员。最令他骄傲
的就是他所带的学员全部都成
为飞行员，没有一个人掉队。“既
然部队选择让我成为教员，就是
认可我的，我就要做出成绩来。”
周宁说。

应征入伍 勤学苦练

飞行员对于航空公司来说
是最宝贵的财富。1994年周宁正
式加入山航，轰炸机飞行员出身
的他自然成为山航初期重点培
养的对象。1994年10月，周宁同
其他6位同事成为了山航历史上
第一批赴美进行波音737飞行培
训的飞行员。

回忆那一段时光，周宁坦
言，促使他前往美国培训的原因
正是所学的机型——— 波音737型
飞机，这种飞机同部队的运输机
有许多相似之处，对周宁来说，
似乎冥冥中去完成在部队未竟

的梦想。坐进波音737飞机的驾
驶舱，如同进入了部队的运输机
一般。山航历史上有过多种机型
的飞机，从最初的运7到后来的
萨博、CRJ等，但或许因为身材
高大的原因，周宁在山航近20年
的飞行生涯中只飞了驾驶舱空
间较大的波音737系列飞机。“我
喜欢驾驶737飞机的感觉。”周宁
说。

在部队展现出飞行天赋的
周宁来到民航后继续诠释着他
对于飞行的信念，经过一段时间
的飞行，周宁成为了山航历史上

最早的2名波音737机长之一。
1996年，山航先后引进了2架波
音737型飞机，“当时我跟另外一
名波音737机长，一人一架，那感
觉真是太棒了。”周宁兴奋地说。

在山航这 20年，他技术精
湛、作风严谨，认真对待每一个
起落，保持了优秀的安全飞行记
录，共保障安全飞行17000余小
时，多次担任机长带队执行专
机、包机、抗震救灾等多项重要
飞行任务。先后荣获民航局保障
安全飞行铜质、银质奖章，被评
为二级飞行员。

投身民航 精于飞行

作为一名飞行员，周宁出色
地完成了每一次飞行。那么作为
一名管理者，周宁究竟能够做到
多好？是否能像飞行一样，出色
完成每一项任务？

从1998年担任飞行标准处
处长，周宁先后担任了飞行一大
队副大队长、运行标准部副部
长、运行标准部总经理职务，直
到现在的航空安全管理部总经
理。十多年间，周宁凭借着认真
学习、主动负责、扎实工作、开拓
创新的精神，在每一个岗位上兢
兢业业、任劳任怨，写下了浓墨
重彩的一笔，用实际行动证明
了，管理上也可以像飞行一样出
色。

最能体现周宁管理兢兢业
业、不遗余力，当数山航HUD的
推行。周宁直言，那是一个漫长
但却很有价值的推广。

HUD 是飞机平视显示器
(Head Up Display)英文翻译的
简称，它是一种机载光学显示系

统。HUD利用计算机将地面导
航以及飞行姿态信息集成显示
在平视显示器上，可以在飞行员
正前方的视野范围内显示飞行
信息，如同很多科幻电影中经常
会出现的类似“透明显示器”。
HUD的使用，使飞行员在整个
飞行过程中保持平视飞行状态。
简单来说，HUD有提高飞行品
质、降低起降标准从而减少因低
能见度天气导致航班备降、返航
的优点。

可就是这样一个民航新技
术的“神器”，在推行的过程中却
遇到了很多困难。刚开始使用
时，飞行员有抵触，老飞行员都
是用肉眼来降落的，对于这个

“高科技”持怀疑态度，很多飞行
员不愿使用HUD。山航是当时
全民航首家也是唯一一家HUD
试点航空公司，周宁作为推广工
作的牵头人，深知HUD对于航
空公司安全运行的重要性，可究
竟怎样才能让大家打消对HUD

的抵触心理呢？
为了让大家了解到HUD的

好处，周宁组织同事一起分析了
1年多的数据，经过对比，得出使
用HUD飞行飞行品质显著提升
的结论。随即制作课件，到山航
的各个分公司、部门进行宣讲，
向飞行员讲授HUD的优点。本
身是机长的周宁更是亲力亲为，
每次飞到可以使用HUD 的机
场，就利用HUD进行起落，向副
驾驶证明设备的好处。

一开始，除了飞行员有抵触
心理，公司的其他部门也袖手旁
观，在需要支持配合时不够积极
主动。2008年，周宁意识到HUD
推行缓慢，便努力争取上级的支
持，多次赴民航局协调，终于争
取到了一笔财政补贴用于HUD
的推广。其他部门逐渐转变了看
法。到目前为止，山航已有近70架
波音737NG飞机安装了HUD，
HUD得到了大家的认可，未来将
会逐步在全民航广泛推广。

从事管理 不遗余力

狠抓安全 忘我工作

工作中的周宁尽职尽责，
称得上是“工作狂”，而生活里
的周宁就没有那么“尽责”了。
进入民航以来，周宁直言，基本
没有顾过家庭。1987年，孩子
降生，这个小宝贝的到来让周
宁感谢老天的恩赐，然而他却
很少有时间跟孩子相处。

1994年孩子正好上小学，
那时正是周宁民航事业的发展
期。孩子刚上小学一年级，“一
个六七岁的女孩子，每天胸前
挂着‘月票卡’自己坐公交车去
上学。”回忆孩子童年，周宁感
慨良多。“那时我家住在济南泉
城广场附近，孩子每天坐公交
去经五路小学上学。她第一次
坐公交是我妻子陪着她去的，

第二次就自己坐了。妻子不放
心，一个人偷偷跟在后面打车
跟了一路，看她是怎样过马路
的。”

“妈妈说的话就是‘圣旨’，
爸爸的话就无所谓。”周宁笑着
调侃。这背后，蕴含多少作为父
亲的辛酸，也许只有周宁才清
楚。“现在好多了，女儿也有了
自己的孩子，能够理解父母的
不易。”

飞行，看起来光鲜亮丽的
一份工作，也要有舍弃精神。年
轻的周宁把时光给了部队，成
熟的周宁把时光给了山航。“虽
然辛苦，但却很充实、很幸福。”
周宁说。

对于家庭 有所亏欠

作为一名飞行员，他拥
有一万七千多小时的飞行
时间，他曾在部队驾驶轰炸
机，更是一名空军飞行教
员；转业来到民航的他不仅
成为了一名波音737飞机机
长，更是一名参与航空公司
安全、技术管理的见证者。
山航20年，他与山航共成
长，他就是山航安全飞行二
十周年劳动模范，航空安全
管理部总经理周宁。

本报记者 白新鑫

生活中的周宁。
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如果说在运标部的那些年
是与HUD结伴而行，来到航安
部的周宁则是“头上悬着一把
剑”，为了公司安全，已到了忘
我的境界。

安全，对于航空公司来说
就是生命线，安全上稍有差
池，对公司的发展可能是致命
的。2013年3月，周宁就任航安
部总经理后，切身感受到了安
全的压力。周宁告诉记者，航安
部最大的工作在于把对安全的
事后管理改为事前管理，不能
等安全出现问题后再去解决，
而是要把安全做到关口前移、
提前预防。为此，在公司领导的
支持下，他力主在航安部成立
风险控制单元，目的就是突出
风险控制，将一切问题想在前
面，将安全隐患消灭在萌芽。

为了做到全面的掌握信
息、及时的预警风险，他把周日
零点到下一周周六的24点定
位成一个运行周期，每周都要
统计分析所有收到的员工报
告信息，从中识别发现安全隐

患，有针对性的提出预防控制
措施，这些都将转化成周报，在
每周一的例会上进行通报。这
意味着当其他人在享受周日的
美好假期时，周宁就要带着航
安部员工加班。“每个周日，航
安部都会有六七个人参与周报
整理。有时候需要调查时找不
到相关人员，因为都在休息，难
度非常大。”周宁说。同事们没
有怨言，努力克服所有困难，说
到这周宁一再道谢，感谢手下
这支能战斗的队伍。

航安部作为公司的安全管
理职能部门，还有一项职能就
是发现问题、解决问题。周宁直
言，这项经常得干得罪人的事，
要指出别人的问题，甚至还要
进行处罚，所做的工作经常不
被理解。“忘我的工作。”周宁
说，这是他们工作的方向。“安
全这个事，容不得半点懈怠，只
有更加努力工作，更及时地发
现运行中存在的薄弱环节，才
是山航平稳发展的动力。”
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